



INFORME DE LABORES

AÑO 2023

**Universidad Estatal a Distancia
Tribunal Electoral Universitario
TEUNED**

Introducción

El presente informe detalla las labores y logros alcanzados por el Tribunal Electoral Universitario durante el año 2023. Evidenciando el compromiso con la transparencia, integridad y legalidad de los procesos electorales internos, así como la implementación de estrategias que fortalecen la participación democrática y garantizan el ejercicio responsable de la ciudadanía universitaria. Además, se analizan los cambios en el entorno que influyeron en la gestión electoral y se identifican áreas de mejora para futuros procesos.

Datos generales de la dependencia

Nombre: Tribunal Electoral Universitario (TEUNED)

Responsable: Erika Patricia Gutiérrez Solís

Integración del TEUNED:

- Presidencia: Allan Gen Palma (enero – octubre); Erika Patricia Gutiérrez Solís (noviembre – diciembre)
- Vicepresidencia: Evelyn Céspedes Barrantes (enero – febrero); Erika Patricia Gutiérrez Solís (marzo – octubre); Luis Alberto Monge Mata (noviembre – diciembre)
- Secretaría: Carolina Retana Mora
- Vocal I: Luis Alberto Monge Mata (enero – octubre); Angie Rojas Mena (noviembre – diciembre)
- Vocal II: Óscar Cruz Montano (enero – mayo); Angie Rojas Mena (agosto – octubre); Zarelly Sibaja Trejos (noviembre – diciembre)
- Suplente I: Rosa María Hidalgo Chacón
- Suplente II: Tanya García Fonseca

Periodo que comprende el informe: enero - diciembre 2023

Objetivo: Organizar, ejecutar y vigilar con independencia los procesos electorales de la UNED.

Cambios en el entorno

Durante el 2023 se presentaron cambios relevantes: en este período la conformación administrativa del TEUNED varió significativamente con el ingreso de cinco nuevos miembros, lo que implicó constantes procesos de inducción y ajustes en los roles y responsabilidades. Avance en la reforma del Reglamento Electoral Universitario, ajustes en lineamientos de propaganda electoral, incorporación de LESCO en la presentación oficial de personas candidatas, el debate organizado por el TEUNED y la gestión para la juramentación de marzo 2024 y fortalecimiento de la digitalización documental, según el acuerdo de Rectoría 1598-2009, Art. VII sobre la promoción de documentos digitales para evitar la impresión y el uso de papel. Estos cambios impactaron la planificación y ejecución de procesos electorales, requiriendo coordinación interinstitucional y ajustes operativos.

Principales logros alcanzados

- **Procesos electorales universitarios**

Planificación, organización y ejecución de elecciones para la Asamblea Universitaria Representativa y Rectoría. Algunas particularidades sobre estos procesos son las siguientes:

- En el proceso para la AUR I Semestre, no se contaba con el equipo del TEUNED completo.
- Con respecto al proceso electoral para Rectoría, en un primer momento se habían postulado 5 personas, posteriormente renuncian dos, previo a la presentación oficial de personas candidatas.

Coordinación con empresa de voto electrónico; presentación oficial de candidaturas con uso de LESCO para la accesibilidad.

- **Modificación del Reglamento Electoral Universitario**

Avance sostenido en análisis y revisión con Oficina Jurídica.

- Coordinación institucional y cumplimiento normativo

Atención de Auditoría Interna; gestión de contratación del sistema de votación electrónica.

Administración interna del TEUNED

La integración de nuevas personas miembro en la Junta Directiva del TEUNED con el objetivo de fortalecer la gestión interna y asegurar la continuidad, así como la actualización de responsabilidades conforme a las necesidades actuales. De igual forma, se implementó un proceso de inducción dirigido a quienes se integran recientemente, con el fin de ofrecerles la orientación necesaria sobre la estructura, funciones y dinámicas de trabajo del TEUNED, facilitando así su adaptación y participación efectiva.

Comunicación y transparencia

Con el objetivo de fortalecer la comunicación y la transparencia institucional, se realizó el envío de cápsulas informativas, lineamientos y aclaraciones públicas dirigidas a la comunidad estudiantil. Estas acciones buscan garantizar el acceso oportuno a información relevante, promover la claridad en los procesos internos y fomentar la confianza. Asimismo, se establecieron regulaciones para la propaganda electoral, asegurando prácticas responsables, equitativas y respetuosas durante los periodos de elección.

Acciones planificadas no logradas y justificación

Algunas de las acciones planificadas no pudieron concretarse debido a la falta de recurso humano administrativo, una necesidad identificada y solicitada desde períodos anteriores sin obtener respuesta oportuna. Esta limitación afectó la capacidad operativa para avanzar en tareas clave, como la gestión de transición requerida para la entrega de actas digitales al Centro de Información, Documentación y Recursos Bibliográficos (CIDREB), proceso que demanda tiempo, ordenamiento documental y apoyo técnico especializado.

Mejora de la gestión

En el marco de la mejora de la gestión, se fortaleció el sistema de control interno mediante seguimientos y ajustes orientados a incrementar la transparencia y optimizar la gestión documental. Asimismo, se atendieron las recomendaciones emitidas por los entes fiscalizadores, incluyendo solicitudes de Auditoría Interna vinculadas con los procesos electorales y el control de la información, contribuyendo así a un funcionamiento más ordenado y conforme a las normativas institucionales.

Conclusiones y recomendaciones

El año 2023 estuvo marcado por la gestión continua de procesos electorales, un trabajo sostenido en la reforma del Reglamento Electoral, una amplia coordinación institucional y el fortalecimiento administrativo del TEUNED. Como proyección, se recomienda continuar avanzando en la digitalización de los procedimientos, garantizar la disponibilidad de recurso humano pertinente y mantener la transparencia como eje fundamental en todos los procesos.